



GOTAS DE CALIDAD



EDICIÓN No. 23 14 DE AGOSTO DEL 2009

MESAS INTERSECTORIALES DE SALUD: TRABAJANDO EN BENEFICIO DE LA SALUD DE SUS COMUNIDADES

La **participación activa de la comunidad** en temas sociales es fundamental para alcanzar su propio desarrollo y el ámbito de la salud pública no ha sido la excepción. Desde el año 2006, el **Departamento de Promoción y Educación en salud -PROEDUSA-** del Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social -MSPAS- ha definido entre sus estrategias la de **Municipios Saludables**. Bajo esta estrategia, en varios municipios del interior se han formado **mesas intersectoriales de salud**, en donde se reúnen personeros de las corporaciones municipales, bomberos, iglesias, Policía Nacional Civil, Bomberos y otros miembros de la comunidad, liderados por las autoridades locales del MSPAS, para tratar los temas de salud prioritarios dentro de sus municipios.

Gracias a este espacio, se puede lograr la unificación de esfuerzos y trabajar para el beneficio de la comunidad.

Estas mesas o reuniones intersectoriales son conocidas también como mesas de salud o como la **Comisión Municipal de Salud y Seguridad Alimentaria y Nutricional -COMUSSAN-**. Su objetivo principal es tener municipios saludables fortaleciendo los procesos para que los ciudadanos, como actores sociales, identifiquen sus necesidades y prioricen las actividades para mejorar su bienestar integral y calidad de vida, a través de acciones de promoción, educación y protección de la salud. Desde que las mismas iniciaron su conformación y actividades, en



Angélica Zunún ha laborado para el MSPAS desde hace doce años, pero desde el 2002 es encargada de promoción del Distrito de San Pedro Jocopilas en Quiché. En la actualidad ella da seguimiento a las reuniones intersectoriales que se realizan en el distrito.

nueve Áreas de Salud han recibido el apoyo técnico y financiero del proyecto USAID/Calidad en Salud.

Por su parte, **las y los responsables de promoción** del MSPAS son los encargados de iniciar y dar seguimiento a las actividades de las mesas intersectoriales, como parte de sus acciones para promover la participación y el cambio de comportamiento colectivo y buscar soluciones a los problemas de salud.



Hasta la fecha se han institucionalizado **53 mesas**, con lo que se demuestra que las comunidades reconocen el trabajo que realizan y se han convertido en líderes en el tema de salud, además de ser un apoyo sólido para el MSPAS.

Los logros de las mesas intersectoriales abarcan varios aspectos:

Infraestructura: Construcción de un Centro de Atención Integral Materno Infantil en San Juan Ixcoy, Huehuetenango; construcción del techo del Centro de Salud en Sibinal, San Marcos

Calidad de Servicios: nombramiento de dos operarios de agua para coordinar la calidad del vital líquido junto con el Inspector de Saneamiento Ambiental en Santa Cruz la Laguna, cloración de dos tanques abastecedores de agua y el incremento de la cobertura de vacunación en Santa Clara la Laguna, Sololá

Apoyo a instituciones: Establecimiento de un cuerpo de Bomberos Municipales en San Pedro Jocopilas, Quiché

Alianzas importantes: Contar con fondos municipales para mesas de 22 municipios de Huehuetenango, además de contar con la participación de las municipalidad de los mismos en los planes de emergencia comunitarios con disponibilidad de vehículos y combustible. Contar con fondos del **Consejo Departamental de Desarrollo -CODEDE-** para actividades de capacitación, talleres de adecuación cultural de la atención y reproducción de materiales en San Marcos.

Aún cuando los miembros de las mesas no se dedican exclusivamente al tema de salud, cabe

destacar el compromiso, la actitud proactiva y el deseo que han demostrado para que sus comunidades tengan una mejor calidad de vida.

A la fecha, USAID|Calidad en Salud sigue apoyando al MSPAS en la conformación de mesas intersectoriales en los municipios prioritarios, así como el fortalecimiento y seguimiento a las que ya han sido implementadas, especialmente en **Totonicapán, Sololá, Chimaltenango, Quiché, Huehuetenango, San Marcos, Alta Verapaz, Quetzaltenango e Ixil**; ya que a través de ellas se pretende obtener aportes y consensos que permitan apoyar todos los temas relacionados a la salud durante el ciclo de vida de la población.



La estación de los Bomberos Municipales en San Pedro Jocopilas en Quiché, es uno de los logros de la Mesa Intersectorial. Foto Cortesía: Asociación Nacional de Bomberos Municipales Departamentales.

Calidad en Salud es un proyecto de asistencia técnica en apoyo al Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS) de Guatemala. El proyecto es dirigido por University Research Co., LLC y es financiado por la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID). El contenido de esta nota informativa es responsabilidad exclusiva de USAID|Calidad en Salud y el mismo no necesariamente refleja la perspectiva de USAID ni el Gobierno de los Estados Unidos de América.

Para más información comuníquense al:
Proyecto USAID|Calidad en Salud, 8ª avenida 10-74, interior Las Margaritas, zona 10, Guatemala, Guatemala
teléfono/fax: (502) 2485-5988

